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Интервью

Беседовала екатерИна данИлова 
Фото ЕвгЕния ПавлЕнко

— Как проходит очистка реки Смоленка и 
на какой стадии она находится?

— В «майских» указах президента России Вла-
димира Путина среди целей были обозначены 
экологическое оздоровление водных объектов, а 
также эффективное обращение с отходами про-
изводства и потребления. Уже в декабре 2018 
года для реализации этого указа был утвержден 
паспорт национального проекта «Экология».  
В Санкт-Петербурге комитет по природопользо-
ванию отвечает за региональный проект по со-
хранению уникальных водных объектов. В горо-
де к таким объектам относится река Смоленка. 
За этот и следующий годы мы планируем расчис-
тить ее русло на участке от Наличного моста до 
истока — всего примерно 2,6 км. Стоить такие 
работы будут около 97 млн рублей, из них 66 млн 
рублей будет оплачено из федерального бюджета. 
Уже сейчас изъято более 17 тыс. куб. м донных 
отложений, всего мы планируем поднять более 
40 тыс. куб. м. В работах участвует два экскавато-
ра на понтоне, два размывочных комплекса, две 
землечерпательные машины, землечерпатель-
ный грейферный снаряд, более 30 несамоходных 
шаланд, шесть катеров, семь буксиров и водолаз-
ная станция.

— Какова технология очистки дна?
— Сначала водолазы обследуют русло реки, 

чтобы можно было обнаружить крупногабарит-
ные предметы на дне. Первыми поднимаются 
именно они — предметы транспортируют на 
специальный полигон. Далее начинается этап 
извлечения донных отложений экскаваторами 
на понтонах и землечерпательными машинами. 
Для этого к последним подводится несамоходная 
шаланда — небольшая баржа, на которой отло-
жения буксируются к берегу. После производства 
дноочистительных работ начинается этап размы-
ва в охранных зонах коммуникаций, мостовых 
сооружений и набережных. Затем идет подработ-
ка основной акватории русла реки землечерпа-

тельными машинами и грейферным снарядом. 
Сейчас мы ведем работы по очистке от донных 
отложений и их размыву в охранных зонах.

— Другой проблемной рекой для города 
была Новая.

— Да, в 2018–2019 годах в комитет поступали 
многочисленные обращения граждан. Они жа-
ловались на неприятные запахи, интенсивное 
цветение воды, гибель рыб и птиц. После про-
верки наши специалисты проблему подтверди-
ли. Первым делом надо было установить то, как 
поступающие в реку сточные воды от предпри-
ятий-пользователей влияют на экологическое 
состояние объекта, провести проверку на нару-

шение требований водного законодательства.  
В результате административного расследования 
мы установили, что к загрязнению Новой привела 
деятельность юридического лица, которое осуще- 
ствляет управление аэропортом Пулково. Компа-
ния сбрасывала в реку поверхностные сточные 
воды с противообледенительными жидкостями, 
образующимися после обработки взлетно-поса-
дочных полос и корпусов гражданских воздуш-
ных судов. Это и повлекло за собой превышение 
установленных допустимых концентраций по 
ряду загрязняющих веществ. При этом в ото-
бранных нами пробах были обнаружены спец-
ифические вещества, например, этиловый спирт 
и этиленгликоль — они характерны для отходов 
аэропорта. 

— Какие меры были приняты после обнару-
жения причин?

— Комитет совместно с Росприроднадзором по 
Северо-Западному федеральному округу обратил-
ся в арбитражный суд, там мы потребовали при-
нудительного прекращения права пользования 
водным объектом для данного юридического 
лица. В июле 2019 года поверхностный сток аэро-
порта Пулково был переключен в коммунальные 
сети «Водоканала Санкт-Петербурга», а выпуски 
сточных вод в канал Новый были опломбиро-
ваны. Поскольку все требования юридическое 
лицо выполнило, производство по делу о при-
нудительном прекращении права пользования  
водным объектом суд прекратил.

«Экологический мониторинг 
осуществляется постоянно»

За последние годы значительно увеличилось количество людей, которым небезразлична 
экологическая ситуация на планете. Председатель комитета по природопользованию, 
охране окружающей среды и обеспечению экологической безопасности  
Санкт-Петербурга Денис Беляев рассказал об экологических инициативах жителей 
города, методике очистки рек и просветительской деятельности комитета.

в городе работаЕт 25 автоматичЕских станций 
мониторинга загрязнЕния атмосФЕрного 
воздуха. они расПоложЕны во всЕх районах. 
круглосуточно каждыЕ 20 минут Приборы 
оПрЕдЕляют количЕство загрязняющих 
вЕщЕств в воздухЕ, а актуальная инФормация 
ПубликуЕтся на ЭкологичЕском ПорталЕ  
санкт-ПЕтЕрбурга


